



### PROGRAMMES GOUVERNEMENTAUX ACTUELS

Malgré la frustration engendrée par dix années de négociations infructueuses, l'attrait de l'Arctique était toujours présent, et le gouvernement canadien répondit favorablement à la demande soviétique de reprendre les négociations. Les réunions qui ont ensuite eu lieu en mars 1983 à Ottawa et en avril 1984 à Moscou ont été couronnées de succès. Le 16 avril 1984, les deux pays ont signé le Protocole des consultations entre la délégation du Canada et la délégation de l'Union des Républiques socialistes soviétiques sur le développement d'un Programme de coopération scientifique et technique dans l'Arctique et le Nord. Joint à ce protocole figurait un programme concernant des projets de coopération dans quatre grands domaines, à savoir les géosciences et le pétrole dans l'Arctique, l'environnement du Nord, la construction dans le Nord, ainsi que l'ethnographie et l'éducation. Il y avait au total dix-huit sujets de coopération, dont plusieurs s'assortissaient de thèmes secondaires; dans chaque cas, on prévoyait un échange de scientifiques, ou d'information, ou des deux. Au cours des

deux à trois ans qui ont suivi la signature du protocole de 1984, quatorze délégations canadiennes sont allées en URSS, pour une période qui variait d'une à deux semaines, et quinze délégations soviétiques sont venues au Canada pour des périodes similaires. Quarante-vingt spécialistes en tout y ont pris part.

Lorsque le Protocole a été renégocié en février 1987, les deux parties ont exprimé leur satisfaction devant les résultats obtenus et, pour réitérer leur volonté de poursuivre le programme, elles ont porté le nombre de sujets de coopération de dix-huit à trente dans les quatre mêmes domaines scientifiques. De plus, il a été décidé de faire porter la coopération, qui s'était jusque-là limitée à des échanges de données et de scientifiques, sur d'éventuels projets conjoints de recherche. Dans le cadre du programme d'échanges en vigueur, six délégations canadiennes ont visité l'URSS et cinq délégations soviétiques sont venues au Canada.<sup>9</sup>

La visite qu'une délégation canadienne effectua en URSS, en mai et juin 1986, sous la conduite de M. David Crombie, alors ministre des Affaires indiennes et du Nord, favorisa la poursuite de la coopération au sujet de